

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Domingo 8 m. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á **5 céntimos** de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor—3'15 (m), 8'10 m. y 2'45 t. De Palma á La Puebla—3'15 (mixto), 8'10 mañana, 2'45 y 4'15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma y La Puebla—3'15 (mixto), 8 mañana y 5'5 tarde.
De La Puebla á Palma—4 (mixto), 8'25 mañana y 5'30 t. De La Puebla á Manacor—4 (mixto), 8'25 m. y 3'15 tarde.
Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MANANA.—San Timoteo natural de Antioquía, desde donde pasó á Roma en tiempo del papa san Melquíades para cooperar á la predicacion del evangelio; preso por esta causa de orden de Tarquino, despues de haber sufrido muchos tormentos para obligarle á sacrificar á los dioses del imperio, permaneciendo constante en la fe, alcanzó la palma del martirio muriendo degollado.

CULTOS.—*Mañana martes.*—En San Cayetano concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis y media. Por la tarde á las siete oracion, estacion, *Te-Deum* y reserva.

En la Merced á las seis y media de la mañana empezará la novena de S. Ramon Nonato, repitiéndose al anochecer despues del rosario.

En la Catedral por la tarde, despues de los actos de coro, se verificará el entierro de la Virgen Santísima.

En Santa Eulalia y en San Nicolas al anochecer el entierro de la Santísima Virgen con la acostumbrada solemnidad.

CORTE DE MARÍA.—En Santa Clara á la Virgen de la Cueva Santa.

SECCION EXTRANJERA.

LA CRECIDA DEL NILO.

Como dijo Herodoto, el Egipto es un regalo, regalo hecho por el Nilo. Con los sedimentos que arrastra ese maravilloso rio se ha formado aquella extensa y fértil region. Sin inundaciones y crecidas aquel hermoso país seria un arenal estéril é inhabitable.

Como el gran rio está hoy en vísperas de la más grande de sus periódicas crecidas, que con matemática regularidad se suceden años tras años en el trascurso de tantos siglos, no es inoportuno dar una ligera idea de esas inundaciones, que en estos días tanto pueden influir en la suerte de la guerra que se ha iniciado.

Desde luego se comprende que la gran inundacion del Nilo, que llegará á su grado máximo dentro de pocos días, va á servir de obstáculo insuperable á los movimientos estratégicos de las tropas inglesas, y al mismo tiempo va á favorecer singularmente la resistencia de las fuerzas egipcias que permanecen fieles al impetuoso Arábi.

Hacia el 6 de Junio se inicia cada año la crecida periódica del rio en las inmediaciones del Cairo, aumenta considerablemente hacia el 31 de Julio, y llega á su grado máximo, convirtiéndose en verdadera inundacion, á mediados de Agosto.

A 140 kilómetros del mar, cerca del Cairo, el Nilo se divide en muchos brazos. Los dos principales, el de Damietta, que tiene 215 kilómetros de longitud, y el de Roseta que tiene 200, abrazan ese gran triángulo llamado el Delta, que constituye el bajo Egipto, la parte más fecunda y la más industrial del país, que va á ser precisamente el teatro de la lucha entre las tropas inglesas y las de Arábi.

El Delta está formado por un lecho de limo terroso, de muchos metros de profundidad, que va subiendo unos doce centímetros cada siglo, y que avanza poco á poco en el mar, de forma que seria difícil calcular, midiendo la profundidad, la época geneológica en que el Delta no existía aun, ó tal vez el mismo ítsmo de Suez no se había formado, constituyendo el Africa una isla desde la cual el Nilo se arrojaba al mar por una sola embocadura, en el sitio, en que más tarde fué edificada Menfis, un poco más arriba de donde está el Cairo.

De todo esto hará poco más ó menos diez ó doce mil años.

Nos ha parecido que esta reseña aunque hecha con rapidez y sinceramente, ha de interesar á nuestros lectores y servirles como de guía para comprender los acontecimientos que tal vez han de de-

sarrollarse ántes de mucho tiempo en el Delta del Nilo.

En este último período todas las tierras del Delta, y hasta una parte de las poblaciones, se encuentran cubiertas por el agua, y en muchos sitios no se ve en toda la extension del horizonte más que un inmenso lago.

Estas grandes crecidas son consecuencias del deshielo de las nieves de las montañas de Abisinia y de las lluvias torrenciales que caen en las inmediaciones de los grandes lagos del centro de Africa, donde nacen las fuentes del Nilo, á 6.000 kilómetros del Mediterráneo.

La altura de la crecida varía segun los años y segun el punto del Nilo en que se la considera. En los lagos del Africa central el rio no suele crecer más de un metro; en Lado-Gondokro ya sube hasta dos metros y en Kartoun hasta siete, alcanzando allí hasta tres kilómetros de anchura.

Más allá de Kartoun el Nilo sigue creciendo. En Semneh llega á su mayor altura, doce metros. En Asouan, junto á la primera catarata, no se eleva más que á nueve metros; en el Cairo, donde el Nilo tiene ordinariamente 600 metros de anchura, la crecida es de siete metros. Hacia el Delta, va disminuyendo, y no pasa de uno ó dos metros en Roseta y en Damietta.

Para medir la crecida y la bajada del Nilo, inventaron los egipcios hace muchos siglos el nilómetro. Esta escala del Nilo, (*nielkia*) se halla hoy instalada en la isla de Rhodah, frente al Cairo: es una escala vertical dividida en metros y centímetros. Cuando las aguas no llegan á la altura de 7 á 8 metros en el Cairo, una parte del valle del Nilo y del bajo Egipto queda estéril; y entonces sobrevienen el hambre y la miseria. Pero cuando la crecida pasa de los ocho metros, las aguas devastan los campos en lugar de fecundarlos, destruyen las poblaciones y hacen inútiles todas las labores de los fellahs.

CRISIS POLÍTICA EN BÉLGICA.

La monarquía del prudente Leopoldo se halla acometida de la *viruela negra* de las naciones libres.

Está en pleno período electoral. Hoy es el día crítico de la fiebre.

Para el 13 de Junio estaban convocados los comicios.

La mitad de los miembros de la Cámara se ven sometidos hoy á reeleccion, y para el Senado se han creado plazas nuevas.

Las elecciones se estarán verificando sobre el terreno de la reforma constitucional, porque se ha impuesto á los candidatos la promesa de reclamar la revision del art. 47, que no concede el derecho del voto sino á los ciudadanos que pagan una cifra determinada de impuestos.

El liberalismo ha hecho, pues, entrar en línea á todos sus agentes; periódicos impíos é inmorales, corredores de sufragios, supernumerarios hambrientos, candidatos impacientes de ocupar sinécuras, instructores, en fin, de poco pelo, más ganosos de reconciliarse con los favores de la lógica que con Dios.

Y para sostenerse y triunfar, los jefes de este ejército han hecho ver á los ambiciosos vulgares las perspectivas más seductoras. «Si nos sostenéis y triunfamos, se les ha dicho, las granjerías llevarán sobre vosotros; las piedras con que sois tropezar, se convertirán en ricos pasteles; la *mano muerta* desaparecerá, y los bienes que conserva aún, caerán sobre vosotros y los vuestros como lluvia de oro; y vuestros enemigos serán arrollados y pisoteados, mientras que vuestros protectores se elevarán á los más altos puestos, y hasta ellos podreis llegar. No habrá empleos ni funciones más que para vosotros y vuestros amigos.

El cuadro tiene buen dibujo y color, ¿no es verdad?

Pues ese es el ejército del liberalismo, y esos son los discursos que en Bélgica, como de rigor, en to-

das partes, se han dirigido por los jefes á los soldados que amenazan simultáneamente á la patria y la Religion.

Una carta Real.

Pero, la corriente que impulsa al liberalismo belga, á destruir la Constitucion, atacando con furor sin igual al artículo que, segun los mismos constituyentes, sirve de base á todo el edificio político; esa corriente ha despertado en altos lugares vivas alarmas.

Segun las tradiciones de familia, el rey Leopoldo no ha creído poder permanecer impasible ante el asalto furioso librado contra la Constitucion; y aprovechando la reunion de los cazadores en Lieja, y la presencia de M. Frere en el banquete dado con tal motivo, S. M. dirigió á este último una carta, cuyo valor no cabe ponerse en duda:

«Mayo de 1882.

«Querido ministro:

«Me entero de que concurriréis á un banquete de los cazadores exploradores de la guardia cívica. Estos señores me han dado en tantas circunstancias testimonios de *su adhesión y amor á nuestras instituciones*, que me placera aprovechar la ocasion de decirles de mi parte cuánto confío en sus patrióticos sentimientos.

«Permitidme que os exprese los míos, respecto de vos, y creedme siempre, querido ministro, vuestro afectísimo

«Leopoldo.

Altísima significacion se ha dado en Bélgica á esta carta real. En el momento en que el liberalismo más militante adopta por grito de guerra la abolicion del artículo 47, y cuando todo candidato liberal, sea para la Cámara, el Senado, ayuntamiento ó junta provincial, no habrá osado presentarse ante los electores sin haber dado previamente el grito de la consigna; en el momento en que la prensa ministerial, ó sea el ministerio mismo, está dispuesta á capitular, aceptando en principio la abolicion del artículo citado, sin pedir más que una fórmula para encubrir la desercion, la derrota; en ese momento, repetimos, el rey interviene y se dirige al jefe del Gabinete. Y ¿para qué? A fin de encargarle decir á los que titula los *ferrosos defensores de nuestras instituciones* cuánto espera de sus patrióticos sentimientos.

Para el Gabinete y el liberalismo, la leccion ha debido ser severa, y para el país, la advertencia solemne. De creer es; por tanto, que la carta del rey haya resonado en Bélgica tan profunda como generalmente.

Así lo creían, por lo ménos, los bruselenses; y un periódico de la capital decia de este modo á propósito de ello:

«Este es un buen augurio.

«Tenemos confianza en la firmeza de instinto de este pueblo; y creemos que, si su agitacion de ayer nos promete para el 13 de Junio no pocos cristales rotos, en cambio tambien nos anuncia una victoria católica de las más señaladas.

«Al siguiente día de la eleccion de Philippeville, afirmaba el órgano del ministerio que no podía ver en nuestros felices resultados una corriente de las que todo lo arrastran.

«El órgano ministerial tiene sus aprensiones: dejémoselas; pero no nos impida afirmar que, segun los temores de sus amigos, ó segun los motivos en que esos temores se fundan, la tal corriente se manifiesta ahora con fuerza de día en día más irresistible.

«Despues de la prueba brillante de las elecciones de provincias, los católicos pueden pensar que tienen en su favor, no sólo la corriente, sino el viento y la marea.»

Pero, aún hay más.

En una reunion electoral que se celebró en Lieja el día 4, recordó M. Frere-Orban, presidente del Consejo de ministros, la lucha del Clero contra la ley de enseñanza primaria, y abordó inmediatamente despues la cuestion de la reforma electoral. El orador demostró que esta reforma se impone, pero

añadió que era preciso comenzar por reformar las leyes que reglamentan las elecciones provinciales y municipales.

Y despues de hacer un llamamiento á la union de los liberales, habló M. Frere-Orban de la revision del artículo 47 de la Constitucion, y declaró que esta revision era imposible actualmente, porque el Gabinete no estaba constituido para resolver esta cuestion.

Al terminar su discurso fué entusiastamente aclamado, por el panegirico que hizo de la Constitucion belga.

En definitiva.

La corriente, el mar, el viento, y el gobierno que los agita, son contrarios á la reforma sobre que la actual eleccion se basa.

El triunfo parecia asegurado á los católicos, y, por consiguiente, al órden público.

«Pero la lucha prometia ser tremenda.

Porque de ella depende la suerte futura de aquella sociedad, si pequeña por el número, grande, sin duda, por sus cualidades superiores.

Seria, pues, fortuna y grande para los belgas, que tantos buenos augurios se cumplieren; porque de lo contrario, si los *pelones* triunfaran, si consiguieran mantenerse en el poder, se veria entregada aquella nacion á todas las ambiciones y corrupciones con sus cortejos de desastres.

«La libertad, dice á este propósito un diario de Bruselas, no consistiria sino en perseguir y sufrir la persecucion.

«La igualdad seria una irrision; porque, en efecto, ¿qué puede ser la igualdad en un país donde todos los favores son para los unos, las estorsiones para los otros?

«La fraternidad, ¿hay ni sombra de ella en un pueblo fraccionado en dos mitades, una de las que se cuida sólo de organizar la proscripcion contra la otra? Y despues de la proscripcion vendrá la bancarrota, porque el oro de los católicos, extraido de mil maneras por el fisco, no bastará para hartar á un ejército de advenedizos insaciables.

«Mas, interin devoran á la patria esas sanguijuelas, ¿qué será de la Religion?

«La moral de Cristo será reemplazada por la moral independiente.

«Los dogmas, tratados de vínculos ciegos, de preocupaciones, serán arrancados del corazon de las generaciones jóvenes, apóstatas de su fe y de su bautismo.

«La infancia, obligada á recibir la enseñanza *sin Dios*, irá á nutrirse de indiferencia contra la Religion de Jesucristo en las escuelas oficiales, y á saciarse de odios contra los ministros del Evangelio.

«Los religiosos serán despojados y conducidos á la frontera; y los bienes robados á los templos se emplearán en mejorar los sueldos de los maestros y profesores de irreligion y ateísmo.»

La perspectiva cruel de dilema tan horrendo es lo que da importancia á la crisis que hoy se resolverá en Bélgica.

Esperamos con ansiedad conocer el escrutinio.

CORREO DE HOY.

ASUNTOS DEL DÍA.

Una buena noticia para el gobierno, y para el país tambien. El conflicto de Palma de Mallorca ha terminado. Los contribuyentes, con la esperanza de que sean atendidas sus justas reclamaciones, han cesado en la resistencia al algo del impuesto industrial. Nos felicitamos de ello.

«Así pudieran vencerse las dificultades y los conflictos que produce en Andalucía la miseria de las clases trabajadoras! Leemos hoy en la prensa de Madrid que el ministro de la Guerra se halla dispuesto á destinar á las provincias andaluzas la fuerza del ejército que se considere necesaria para evitar los desmanes que puedan cometerse contra la propiedad, por efecto de la situacion de aquellas provincias.

No hemos de criticar al gobierno, como hacen otros, porque emplee la fuerza pública en lo que es objeto de su instituto, en la defensa de los derechos y propiedades de los ciudadanos. Aunque inspirados por la mala suadente fame, no se deben permitir los atentados que ya han comenzado en algunos puntos de Andalucía.

Pero, al mismo tiempo, hay que acudir en alivio de la miseria, y en este punto no vemos que haya tomado hasta ahora el gobierno providencias bastante decisivas.

Solo nos faltaba que despues del hambre tuviésemos peste, ó cualquier otra epidemia de nombre más ó menos alarmante.

Es asunto muy grave el que ha iniciado *El Guadalete* de Jeréz, al tener noticia de la disposicion del gobierno ingles relativa á que sean conducidos

á Gibraltar los enfermos y heridos del ejército espedicionario de Egipto.

Dice así aquel periódico:

«La estacion no es la más á propósito para tener tan cerca esa masa de hombres que muy bien pudieran desarrollar alguna epidemia en la Península ibérica, por cuyo motivo creemos que nuestro gobierno adoptará las oportunas medidas, si llegara á confirmarse la exactitud de dicha noticia.»

La escitacion del colega andalaz será secundada por toda la prensa española. *Las Provincias*, gracias al laudabilísimo celo de nuestro buen amigo y colaborador el Dr. Frean, hace tiempo que viene señalando los peligros que ofrece para la salud pública la guerra de Egipto: tómelos en cuenta nuestro gobierno, para obrar con la actividad y energía que requiere tan vial asunto.

Y vamos llegando, por ese desagradable camino, á la cuestion de Oriente.

La atencion de Europa se halla hoy fija principalmente en las líneas militares comprendidas entre Alejandria y Kafr Dawar. La llegada del general Wolseley al primero de estos puntos, y su afirmacion de que el ejército de Arabi quedará deshecho ántes del 15 de setiembre, permiten creer que las tropas inglesas tomarán una rápida ofensiva, y que ántes de pocos días se emprenderá un ataque vigoroso contra las posiciones avanzadas del enemigo.

Si en ese ataque los egipcios son desalojados de los puntos que ocupan, replegándose sobre Kafr-Dawar, los ingleses habrán de librar allí la batalla decisiva, y si triunfan, tienen ya espedito el camino hasta el Cairo; pero si en cualquiera de los dos ataques los egipcios logran sostener sus posiciones y los ingleses se ven forzados á retroceder, tenemos ya campaña para tiempo.

En el terreno diplomático, la novedad de hoy es la actitud del príncipe de Bismark, benévola para Inglaterra.

El *Times* llegado hoy publica el siguiente telegrama de su corresponsal de Berlin:

«Se ha anunciado oficialmente que el gobierno alemán tiene intenciones de publicar una série de notas diplomáticas, que prueban la inexactitud de las noticias que han circulado en los periódicos alemanes y extranjeros, respecto á la actitud del gabinete alemán para con las demas potencias.

El príncipe de Bismark ha opinado siempre que ningun ministerio ingles hubiera podido adoptar otra política en la cuestion egipcia que la adoptada por Mr. Gladstone. Por otra parte el canceller alemán se ha esforzado siempre por desminuir las exigencias de Inglaterra y encariñar á Turquía con una política prudente y moderada.

El gabinete alemán, con su actitud ha logrado facilitar una inteligencia entre Inglaterra y Turquía para la cooperacion de sus tropas, y obrando así, ha contribuido al sostenimiento de la paz europea, ó cuando ménos á la localizacion de la guerra.

Segun dicen de Viena con referencia á noticias de Constantinopla, es grande el apuro de la Puerta en vista de las condiciones que Inglaterra mantiene categóricamente para la intervencion turca en Egipto. La impresion general era que esas condiciones no serian aceptadas jamás por el sultán; pero el telégrafo anuncia que Inglaterra ha puesto á esta entre la espada y la pared, señalándole un plazo para que conteste si acepta ó no sus condiciones, en la inteligencia de que, pasado ese plazo sin contestar, Inglaterra recobraría su libertad de accion para obrar en Egipto prescindiendo por completo de la intervencion de Turquía.

El telégrafo nos anuncia una insurreccion en Corea, donde han sido asesinados el rey y la reina.

La Corea es un reino de Asia, formado en muy gran parte por una vasta Península que se entiende al Sur de la Mandchuria y al Noroeste del imperio chino, entre el mar del Japon y el mar Amarillo.

Tiene ocho millones de habitantes, pertenecientes á la raza mongola, y entre los cuales predominan las creencias budistas. El cristianismo ha logrado tambien implantarse allí, gracias á los esfuerzos de los misioneros católicos.

El rey de Corea, que ejerce un poder absoluto, es á la vez tributario del emperador de China y del Japon.

Los coreanos son buenos marinos y hábiles pescadores; mas parece que sea esto lo único de que se les pueda alabar, pues pintanios generalmente como inclinados á la mentira, al robo y de costumbres depravadas.

CRÓNICA DE LA GUERRA EGIPCIA.

En la noche del lunes se cerraba de esta manera.

Se habla de convenio militar anglo-turco; pero como si no se hablara, porque se dice que el turco no lo firma.

En Hamleh hubo una escaramuza, de que resultaron musulmanes muertos; de los cristianos-ingleses, ni pizca de noticia. Lord Seymour se luce.

Pero han desembarcado guardias escocesas y granaderos, que pasaron seguidamente á reforzar la izquierda de las posiciones de Hamleh.

Con el carácter de reserva se formará una tercera division de tropas británicas.

Despues del lunes, nada nuevo.

Todo lo que nos ha dicho el telégrafo de Alejandria: por entre el lápiz rojo del Estado mayor general ingles, es lo siguiente:

«El khedive ha autorizado á los ingleses para que impidan la importacion de carbon y municiones de guerra en el litoral entre Alejandria y Port-Said.

«Una circular del khedive manda á las autoridades civiles y militares del canal de Suez que dejen á los ingleses la libertad de ocupar todos los puntos del canal, y que no pongan obstáculo ninguno á la accion de los ingleses.

«Esta órden ha sido comunicada al Sr. de Lesseps.»

No obstante, por conductos extra-militares algo sabemos, aunque no sea enteramente novísimo.

Los regimientos escoceses desembarcados y dirigidos á Hamleh, acamparon en los edificios abandonados por los habitantes.

El total de las tropas de operaciones se elevaba ya á 12.000 hombres no estando la artilleria en proporcion de este efectivo.

Las líneas inglesas son defensivas más bien que ofensivas: las egipcias tienen ese mismo carácter.

A cuatro kilómetros de las baterias inglesas levantan las tropas de Arabi trincheras considerables. Se trata de un mamelon, desprovisto en absoluto de vegetacion y escueto; que domina la llanura.

Sin hacer ningun género de observaciones sobre estos trabajos de defensa, ni sobre la importancia de Kafr-el-Daur, en que Arabi apoya el campo atrincherado con que defiende la entrada al Cairo desde Alejandria, mencionaremos que los diarios optimistas, alentados por las promesas de Wolseley (á quien suponemos operando), dicen:

Que la marcha de este general, desde Ismalia al Cairo, será triunfal.

Que el khedive será restablecido, dentro de un mes, bajo el protectorado de Inglaterra.

Que, discórdes entre sí las potencias, y paralizadas por lo mismo entre sí, se contentarán con garantías financieras é indemnizaciones á los conacionales.

Nuestra opinion: que la Europa diplomática desciende tanto en su dignidad, que todos se creen autorizados para mofarse de ella.

Madrid 18 de agosto de 1882.

Parece que las promesas telegráficas de sus diputados han conseguido reducir la resistencia de los contribuyentes baleares. Mucha confianza deben tener estos últimos en el derecho que les asiste, cuando el simple ofrecimiento de que se les haria justicia, ha logrado desarmarlos. El espediente administrativo que ha de arrojar la luz de la verdad sobre ese punto; empezará á formarse inmediatamente.

Por lo demas, prosigue los comentarios acerca de la actitud del duque y del alcance de los almuerzos. Aquel, despues de haber conversado en Paris con Salmeron y otros personajes, se encuentra en Biarritz decidido á capitanear la izquierda, segun dicen. Su programa se formulará á los postres del primer banquete, en términos breves y precisos. Mientras tanto, el general Serrano no oculta á nadie su conviccion de que el prestigio y solidez de las instituciones exige la creacion de un gran partido liberal frente á otro gran partido conservador. De modo, que al señor Sagasta no se le deja sino un secundario puesto en cualquiera de los dos bandos.

Las noticias de Egipto son poco tranquilizadoras. Los ingleses mandados por Wolseley van á salir mañana de Alejandria con direccion á Aboukir, cuya plaza atacarán el domingo. Por otra parte, el ejército de Arabi aumenta en tales proporciones, que no se cree suficiente á dominarle el británico. Hay quien supone que los antagonismos entre el elemento árabe y el otomano, ántes exaltan que debilitan las fuerzas del ya famoso caudillo, sospechándose que llegue á disponer de 100.000 hombres á poco que le favorezca la fortuna. Es la más alta cifra que alcanzó el ejército egipcio en la guerra con los otomanos.

Las proclamas del general Wolseley, en las cuales se asegura que Inglaterra no lucha sino por el restablecimiento del órden, no han debido convencer al conde de Lesseps, cuya protesta es enérgica por extremo. Por supuesto que eso no ha de detener un minuto á los soldados ingleses en Alejandria, ni ha de modificar en una tilde el plan de los gobernantes de la Gran-Bretaña en Egipto.

Este se sigue en puridad con tanto más desahogo cuanto que las potencias europeas revelan en su indecision no tener ningun otro que oponerle. Italia parece dispuesta á enviar un cuerpo expedicionario, sí, más no se sabe á punto fijo con cual decisivo designio.

Y ahora volvamos á nuestras cosas para terminar esta epístola. Son muchísimas las personas que suponen que el señor Sagasta no estará en la Granja hasta el 30, á pesar de haberse anunciado para el 25 su regreso, y no pocos los que auguran para entónces el primer Consejo y la Crisis. Crisis parcial, por supuesto, pero crisis al fin y al cabo. En cuanto al Sr. Camacho, tan satisfecho por el curso que lleva la conversion de la deuda exterior. De 1,400 millones á que asciende, hay convertidos 1.100 Y hé ahí, todo cuanto puedo decirle.—N.

— El ministerio de Fomento libró ayer á las provincias andaluzas 810.700 pesetas con destino á las obras públicas que se están verificando para aliviar la situacion de la clase jornalera. La distribucion se ha hecho en la siguiente forma:

A la provincia de Cádiz, 75,000 pesetas; á la de Sevilla, 305.900; á la de Córdoba, 209,600; á la de Granada, 101.000, y á la de Jaen, 112.200.

— En los Estados-Unidos se ha inaugurado el vigésimocuarto año del Colegio de Villanueva, dirigido por los PP. Agustinos.

— Se piensa publicar un manuscrito de Fray Luis de Leon, que es la *Vida de Santa Teresa*. Tiene 13 pliegos, y estaba dedicado á la Emperatriz. El manuscrito está en poder del Excmo. Sr. Obispo de Salamanca.

— Las noticias de la Seo de Urgel no son satisfactorias para España.

Es cierto que el Sr. Duclerc había prometido hace unos cuantos días al duque de Fernan Nuñez que mientras fuera presidente del Consejo, podía estar tranquilo el gobierno español de que continuaría el *statu quo* en la cuestion de la república de Andorra; más á pesar de la oferta solemne, esta promesa ha sido como la de Saida; es decir, que no se ha cumplido.

El obispo de Urgel, en vista de que sus disposiciones como co-príncipe han sido desofidas por los agentes de Francia encargados de hacer en Andorra lo que los ingleses en Egipto, ha ordenado que *se rechacen con la fuerza*, si necesario fuere, las ingerencias de los que pretenden administrar y reformar las costumbres, *afrancesándolas*, de los habitantes del Valle de Andorra.

Ocioso es hablar de la gravedad que entraña en los actuales momentos la cuestion de Andorra.

PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 19.—El señor ministro de la Gobernacion continúa indispuerto.

Algunos de los emigrados que habian vuelto á Alejandria despues del bombardeo, la abandonan de nuevo en vista de los recientes sucesos de que ha sido teatro dicha ciudad.

Arabi-Bey avanza hácia el canal de Suez con 8.000 hombres.

La prensa rusa se muestra favorable á Inglaterra.

La prensa alemana se manifiesta hostil.

Se considera inminente el bombardeo de Abukir.

El gobierno marroquí ha ofrecido castigar á los autores del atropello cometido con el español Gonzalez, que murió en Fez, y dar la indemnizacion correspondiente.

La peregrinacion á Roma marchará fijamente el 24 de setiembre.

Madrid 19.—Un telegrama oficial anuncia que la conferencia de Constantinopla ha aceptado la proposicion de Italia para la proteccion colectiva del canal de Suez.

Turquía ha rechazado las condiciones impuestas por Inglaterra, y desiste de su expedicion á Egipto.

Reina agitacion en la república de Andorra.

Ha fallecido el duque de Santoña.

El cabecilla filisbústero Maceo fletó un buque en Cádiz para que lo conduzca á los Estados-Unidos.

Han empezado á circular gratuitamente por los ferro-carriles muchísimos obreros en busca de trabajo.

Escaséz de noticias.

Paris 18.—Continúan las negociaciones entre las grandes potencias para llegar á un acuerdo perfecto acerca de la intervencion colectiva del canal de Suez, basada en la proposicion italiana que fué aceptada en principio por los gobiernos representados en la conferencia, aunque con salvedades, las cuales se tratan de esclarecer.

Es probable que se llegue á una avenencia, bajo la base del proyecto del Sr. Corti, embajador de Italia en la conferencia, es decir invitando á las naciones interesadas en el canal á participar en la intervencion en el caso de que los acontecimientos la hiciesen necesaria.

Segun los últimos despachos de Alejandria, el

estado sanitario de aquella ciudad ha empeorado en extremo á causa del calor, de la aglomeracion de tropas y sobre todo las malas condiciones higiénicas de la poblacion desde el bombardeo y desde que hay escaséz de agua potable.

Un telegrama asegura que la corbeta de guerra española *Tornado* se disponía á partir para las costas de Siria.

Alemania tiene ya en aquellas aguas una corbeta y una cañonera.

En los disturbios en Monceau les-mines han sido presas unas veinte personas, todas de nacionalidad extranjera.

La Guardia real se ha embarcado esta mañana en Alejandria para ir á Aboukir.

Corre el rumor de que 4,000 arabistas con quince cañones marchan sobre Ismailia que hay 30,000 concentrados en Tebe Khebir.

San Petersburgo.—El *Golos* dice que la crisis terminará dando la supremacia en Egipto á Inglaterra y que las potencias se verán obligadas á adoptar medidas para asegurar el equilibrio europeo, y escita á Rusia á que siga el ejemplo de Austria en Bosnia indemnizándose por sí propia.

Dublin 18.—Anoche asesinaron á tiros de fusil á cuatro personas en Mullagdruma, condado de Mayo, unos individuos de la Liga agraria, é hirieron además á dos niños.

Paris 19.—Ayer recogió la policia de Trieste á bordo de un vapor procedente de Venecia una caja llena de proclamas irredentistas en italiano.

Londres 19.—El *Morning Post* dice que la Puerta ha rehusado las condiciones inglesas y ha mandado suspender los preparativos militares.

Segun el *Daily Telegraph*, Arabi ha hecho saber á los europeos que se hallan en el Cairo que no puede responder en adelante de su seguridad porque se ve obligado á llamar á todos los hombres válidos hasta los agentes de policia al teatro de la guerra.

GACETILLA LOCAL.

LLEGÓ LA HORA.

EL ÁNCORA, en el conflicto industrial por que pasa Palma, ha guardado la imparcial y digna aptitud que corresponde á su posicion independiente. Ha dado la razon á los industriales que se hallan excesivamente recargados en virtud de unas tarifas que, digase lo que se quiera, no son fruto maduro de ningun estadista juicioso, pero ha deplorado sinceramente la depression, siempre funesta, del principio de autoridad, que no puede quedar en su puesto, mientras no se desista del sistema semiseditioso, adoptado, en un momento de apuro, por nuestros honrados y pacíficos industriales.

En nuestro leal entender, ha llegado la hora de que este penoso conflicto tenga un fin honroso, en provecho de todos.

Cuando los representantes de la autoridad dan pruebas de benovolenca, cuando se presentan en aptitud sinceramente amistosa, cuando, sin deslucir el decoro que deben siempre guardar, se prestan á una inteligencia razonable y justa, toda resistencia, todo conato de llevar más allá la hostilidad y la desconfianza, al paso que comprometería los mismos intereses que se pretenden salvar, daría armas al poder para apelar á medios extremos, siempre deplorables y dolorosos.

Afortunadamente, en ese conflicto industrial se ha hallado una fórmula de avenencia que puede dejar contentos á todos, tal es el pase del tipo por que tributa Palma á la clase inferior, que por muchos y muy atendibles razones le corresponde. Una vez admitida esta transaccion, y apoyada, informada y cursada diligentemente por todos los centros oficiales de la Provincia, es interés de la clase industrial no malograr este fruto tan laboriosamente alcanzado y con esperanza próxima de que llegue á su debida sazón y madurez.

La resistencia al pago sin recargos, que ahora se les ofrece, puede en nuestro entender, desobligar al gobierno, y, mostrándole en el fondo de la actitud de los palmesanos un espíritu de sedicion, que estamos seguros de que en su inmensa mayoría rechazan y detestan, inspirarle una línea de conducta, á su vez desconfiada y exigente, que medios no le han de faltar para hacer sentir sobre los industriales el peso de su rigor. Al contrario, si como aconsejamos nosotros, los señores industriales se apresuran á satisfacer sus cuotas, ponen al gobierno en la precision (gustosa para todo poder que proceda de buena fe) de atenderles y otorgarles en justicia todo lo que razonablemente pidan, quedando el gobierno honrado y la industria satisfecha.

Puede ser que con el medio de rebaja adoptado quede todavía alguna industria recargada con exceso (como otras resultarán beneficiadas) pero esos casos raros no implican dificultad, ni ha de ser difícil transijirlos, puesto que sus cuotas poco pueden afectar á la dotacion del impuesto.

Respetamos el parecer de todos, pero amantes á la vez del orden público, y de los intereses de la industria, nos hacemos un deber de someter estas consideraciones á la sensatez y cordura de la clase industrial para que, atendiendo á ellas, obre según le aconsejen sus propios intereses.

Leemos en *Las Provincias* de Valencia una correspondencia de Madrid, en que se afirma que nuestros celosos diputados han celebrado una larga entrevista con el Sr. Camacho para discutir y aceptar, en su caso, la fórmula de los contribuyentes mallorquines.

La opinion del Ministro ha sido que fuera una imposicion imposible el aceptar un compromiso sin conocer el expediente que sobre este asunto se ha de incoar.

En esto no le falta razon al Ministro; pero, como en el expediente la razon y la justicia estarán de parte de los contribuyentes, no tenemos derecho á dudar de que el Sr. Camacho, no por compromisos impuestos, sino por espíritu de rectitud y de equidad, resolverá al fin conforme á los deseos de la industria palmesana, que apoyarán á la vez su lealtad proverbial, su razon justificada, la opinion unánime de todos los inteligentes y las influencias aünadas de los centros oficiales, de las corporaciones, y de los representantes de la Provincia.

Las corridas de San Magin verificadas el sábado dejarán triste recuerdo. Realmente este espectáculo, de sí peligroso, resulta temerario cuando se verifica en sitios tan impropios como el que todos los años vemos destinado en el arrabal á esta diversion. Recordamos que el año pasado estuvo en un *trís* el que tuviésemos que lamentar algo semejante á lo que desgraciadamente ha acontecido en este. Las versiones que hemos oído difieren en los pormenores, pero el resultado fatal es que hubo numerosas desgracias: siete ó nueve heridos, entre ellos uno que espiró ayer al medio día. Este era natural de Artá y estaba casado de pocos meses.

La causa de las desgracias fué un caballo que se lanzó entre la gente y, despues de atropellar algunas personas, vino á caer sobre ellas cogiendo debajo á un infeliz.

Hemos oído hablar de un caballo que montaba un individuo de la Guardia civil. Si es cierto que este bruto se descompuso, y que en la procesion del *Corpus* ya dió algun susto con sus corvetas (que no están en la ordenanza) nos atreveríamos á suplicar á la benemérita Guardia que, caso de no retirarlo del servicio, no lo llevase á sitios de tanto concurso.

Esta leccion funesta y sangrienta no debería pasar desapercibida, y, si en absoluto no se prohiben esas diversiones poco cultas y sobrado peligrosas, al ménos que se exija con todo rigor el que los sitios en que se permitan, reúnan condiciones de holgura y de seguridad que alejen siquiera el peligro inminente.

Segun se nos han dicho, la reunion celebrada ayer por los industriales de esta capital en el salón de la sociedad *La Tertulia*, dió por resultado la disolucion del Sindicato Balear.

Al acto asistió, segun nuestros informes, un delegado del Sr. Gobernador de la provincia; y, aunque se trató de formar un nuevo Sindicato presidido por D. José Zavaleta, parece que los señores nuevamente nombrados, declinaron el encargo que se les confiaba.

Estas son las noticias que han llegado hasta nosotros, y que estamos dispuestos á rectificar, caso de no resultar ciertas.

Olim, (como si dijéramos en otro tiempo,) las *Ordinacions del Mostasaf*, en sus capítulos, prevenían que no pudieran quemarse los rastrojos ni soltar fuegos de recreo hasta despues del día de San Bernardo, por la fútil razon de evitar incendios en los farcales y en los edificios. *Maintenant*, (como si dijéramos hoy en día), las *ordenanzas Municipales* deben rezar algo relativo á este asunto, pero lo cierto es, que los fuegos artificiales y, *aún más*, los globos con cazoleta de alcohol están tan en boga que no pasa día sin que veamos cruzar los ayres algunos de esos enemigos de la seguridad pública.

Sin ir más léjos, anteayer se cayó la esponja encendida de un globo en una azotea de una casa de Palma, en ocasion en que los dueños no podían apercibirse, y por consiguiente con grave riesgo de prender el fuego.

HECHOS DE TAL ÍNDOLE NO NECESITAN COMENTARIOS.

Non ragionare di loro.
¿Quién pondrá coto á esos desmanes?
That is the question.

Nota. Esta absurda y chavacana gacetilla ha sido redactada por un *pobre diablo* que, por medio del magnetismo hipnótico de Mesner, habla todas las lenguas, ni más ni ménos que muchos flaman-

tes periodistas, y mejor que la estática Emma Zardelli. (!!!)

En el vapor correo de ayer salió para la nueva residencia á que sus superiores le destinan, el Reverendo P. de la Compañía de Jesus, D. Juan Mir.

Al dar el adios de despedida á tan benemérito hijo de San Ignacio y paisano nuestro querido, no dejaremos de recordar sus santas fatigas con que en el tiempo en que ha vivido entre nosotros ha trabajado en la viña del Señor, dando pruebas gallardas de talento feliz, de voluntad enérgica, y de celo infatigable.

En el triste vacío que para muchos deja su ausencia, nos consuela saber que en la Compañía ni acaban, ni faltan jamás los obreros, la herramienta que la obediencia arranca de una mano, la recoge otro, hijo también de la obediencia, que continúa la no interrumpida labor con nuevos bríos y con nuevo y feliz resultado.

Ayer hubo gente para todo; para los toros y para la Romería de San Bernardo. A pesar del genio que se aglomeró en los alrededores del monasterio del Real no sabemos, que ocurriera desórden alguno que hiciera necesaria la intervencion de la fuerza pública.

Por real decreto ha sido nombrado Comisario de Agricultura, Industria y Comercio de la provincia de las Baleares D. José Monlau y Sala.

Aplaudimos tan acertado nombramiento por recaer en una persona tan competente.

Reciba el Sr. Monlau nuestra sincera felicitacion.

Las limosnas depositadas en el cepillo de la efigie de la *Sangre* que se venera en la iglesia del Santo Hospital, durante el mes de Julio último, ascienden á la cantidad de 727 pesetas 71 céntimos.

Ayer, á la hora de itinerio, zarpó para Ibiza y Alicante el vapor correo *Jaime I*, con la correspondencia para ambos puntos, 19 pasajeros y efectos del país.

Hoy, á las seis de la mañana, ha echado áncoras en su fondeadero de este puerto, procedente de Valencia, el vapor correo *Lulio*. Ha sido portador de la baliga, 43 pasajeros, carga y mercancías.

Segun una nueva disposicion, los soldados que hallándose en activo servicio, con licencia ilimitada ó en la reserva activa, contraigan matrimonio, serán condenados á dos meses de arresto.

En igual pena incurrirán los reclutas disponibles que verifiquen su casamiento antes de cumplir en aquella situacion los dos años prescritos por la ley.

A un periódico dicen de San Sebastian, refiriéndose á la corrida de toros verificada el día 14.

»Un trágico accidente ocurrió á Frascuelo al matar el toro segundo.

»En el momento en que Frascuelo le citaba, la res se arrancó arrollando al diestro, el cual, con una bravura extraordinaria, se agarró á un cuerno del toro, y enlazado fuertemente con él, sufrió tres derrotes. A pesar de los esfuerzos que hizo Frascuelo, el toro le arrojó de sí, y el diestro cayó al suelo.

»Un grito de espanto salió de todas partes, una extraordinaria emocion agitó al público.

»Frascuelo se levantó con la camisa completamente desgarrada, y á pesar de los gritos que el público daba diciéndole que se retirase, él se obstinó en continuar la lidia.

»Provisto de los trastos, se dirigió Frascuelo otra vez al toro, y, ántes de llegar á la suerte, cayó de bruces.

»Todos creyeron que el simpático espada estaba muerto. Un grito de horror sonó en el circo y la ansiedad de los espectadores fué grande.

»Afortunadamente Frascuelo esta ileso. Se incorporó y siguió en la plaza hasta que murió el toro, y despues él se retiró á la enfermería. Reconocido allí, resultó que únicamente tenía un varetazo en el pecho. Volvió á seguir toreando y mató el cuarto toro sin novedad.»

Cortamos de *El Siglo Futuro*:

De los toros de la vaca de Veragua, encajonados ya en la Plaza de Madrid para ser trasportados por el ferrocarril á la plaza de Palma de Mallorca, donde debían lidiarse, se escapó uno, que se teme haya sido causante de varias averías.

Las que se conocen hasta ahora son una cornada que dió á una pollina, propiedad de un pobre arriero. También embistió á una pareja de mulas que llevaba un muchacho, dando muerte á las dos, librándose el conductor merced á haberse cosido por decirlo así, á la tierra, protegido por los restos de una de las mulas muertas.

Dos sujetos á quienes sorprendió en campo abierto pudieron librar bien, trepando á unos árboles, segun se asegura.

El cornúpedo anda por ahí á la hora en que escribimos, y el mal estará en que dé razon de sí con alguna fechoría. La empresa ha sido multada en 100 pesetas.

Dice *El Balaer*:

En la anunciada subasta verificada ayer ante la Comision provincial para las obras de albañilería complementarias de la nueva sala del edificio de la Misericordia, compra y colocacion de cañerías de hierro para las bajadas de aguas sucias en todos los pisos, y compra y colocacion de la armadura de hierro, presentáronse varios pliegos, siendo concedida la contrata al mejor postor por la cantidad de 21, 750 pesetas.

La subasta del primer grupo de carpintería para la construccion de puertas, vidrieras, puertas ordinarias y persianas del propio edificio en su piso bajo y sótano fué rematada por 4,340 pesetas.

La del segundo grupo de carpintería correspondiente al piso principal fué subastada por 4,065 pesetas.

Y la del tercer grupo de carpintería correspondiente al segundo piso lo fué por la cantidad de 4,132 pesetas.

Dice *El Bien Público* de Mahon:

En el vapor del juéves llegó á esta ciudad un reverendo P. de la Congregacion de Misioneros del Corazon de Maria, de donde partió al día siguiente para Ciudadela á fin de tratar con el Excmo. é Ilmo Sr. Obispo sobre la instalacion en esta ciudad de varios de dichos PP. Misioneros.

No sabemos el resultado de dicha conferencia, pero sabemos que el Prelado desea vivamente llegar á un buen resultado estableciendo una residencia de dichos Religiosos en esta ciudad.

—*El Diario de Ciudadela* dice que en la mañana del domingo fué hallado en *Calambusquets* por un vigilante de Consumos un laud pescador de la matricula de Alcudia denominado *Virgen de los Dolores* cargado de jabon, aguardiente y aceite, alegando que desde Artá se dirigia á Alcudia para consignar dicho cargamento á un comerciante de esta ciudad y que el mal tiempo le habia obligado á refugiarse en este puerto. Por fa Ayudantia de marina, Administracion de Aduanas, Sanidad y Administracion de consumos se instruyen los respectivos expedientes. Parece que admitido dicho laud á libre plática en el que se encuentran 4 tripulantes y 2 pasajeros, los géneros fueron depositados en el almacen del Fielato de consumos.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 20 á las 11 n.

(Recibido el 20 á las 1,28 t.)

La *Gaceta* nada.

El Sr. Sagasta ha declarado que las Cortes reanudarán sus sesiones á mediados de Diciembre del actual.

El Ministerio se presentará íntegro activanse los trabajos para ultimar para mediados de Octubre los tratados de comercio de España con Portugal, Holanda, Turquía, Suecia, Italia, Rusia, Dinamarca, Grecia y otras naciones.

Madrid 20 á las 6,30 t.

(Recibido el 20 á las 7,20 t.)

Segun telegrama oficial los ingleses han interrumpido toda comunicacion por el canal desde Suez hasta Ismailia; los ingleses están preparando un desembarco en la orilla del canal.

Escasez de noticias.

Bolsin: sin operaciones.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado.	00'00
Id. id. fin corriente.	28'45
Id. id. fin próximo.	28'65
Obligaciones ferro-cs. de 500 pts. al 6%	56'80
Banco de España.	403'00
Palma 3p interior contado.	28'45
Barcelona 3p interior contado.	28'375
Coloniales.	97'50
Nortes.	128'00
Empréstito de Cuba.	100'10
Alicantes.	107'87
Palma 21 de Agosto de 1882.	

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 19.

De Felanitx en 1 día pallebot Providencia, de 80 ton., pat. Matias Felany, con 7 mar. y pipas vacías.
De Trapani en 10 días polacra goleta Virgen del Mar, de 48 ton., cap. D. Bernardo Esteve, con 7 mar. y habas.
De San. Carlos en 3 días laud Santa Rosa, de 41 ton., pat. Manuel Garcia, con 4 mar. y enca.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 19.

Para Génova polacra goleta italiana Ligurio, de 92 toneladas, cap. D. Bartolomé Oneglio, con 5 mar. y corteza.
Para Valencia laud Pamela, de 34 ton., pat. Jaime Felany, con 6 mar., leña y efectos.
Para Alicante laud Adela, de 21 ton., pat. José Seguí, con 4 mar. y carbon.
Par Argel goleta Cortes, de 81 ton., pat. José Jofre, con 6 mar. y lastre.
Para Cetele polacra goleta Rayo, de 79 ton., pat. Joaquín Sevilla, con 7 mar. y vino.

ALMACEN DE MADERAS

PROPIEDAD DE LA SEÑORA VIUDA DE

D. JORGE AGUILÓ CETRA

calle Campo Santo núm. 55.

Este establecimiento pone en conocimiento del público en general, la próxima llegada de tres cargamentos de maderas, procedencias Asbacka, Nordmaling, y Savannah que se cederán tanto por cargos enteros á precio de factura, como en partidas al por mayor á precios y condiciones muy ventajosas para el comprador.

Las existencias que aun quedan en los almacenes siguen realizándose á los precios anunciados oportunamente y segun sea la importancia del pedido son mayores las ventajas.

CHAMPAGNE Y BORDEAUX

EN LA TIENDA DEL TURCO.

Se acaba de recibir una remesa directamente de los cosecheros (no es fabricado) cuya legitimidad se garantiza. Se vende por cuenta de los cosecheros—Calle de San Nicolás 44.

LA ISLEÑA—EMPRESA MARITIMA Á VAPOR.

El vapor PALMA saldrá de este puerto para el de Barcelona el miércoles 23 del corriente á las seis de la tarde. Admite carga y pasajeros:

Precios de pasaje.

1. cámara.	Ptas.	45
2. " "	"	6'25
3. clase.	"	3'75
4. " "	"	2'50

Se despacha calle de la Marina núm. 32.

ALQUILER.—Se alquila una botiga y entresuelo junto, un sótano con seis pilas para poner aceite y demas comodidades que desear; tiene un portal calle de la Pureza, n.º 16, y dos á la de Pont y Vich. Informará el dueño de los baños de la Portella.



D.ª FRANCISCA DARDER Y SITJAR

HA FALLECIDO.

(E. P. D.)

Sus padres, hermanos, tíos, primos y demas parientes suplican á sus amigos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana martes á las diez y media de la misma en la parroquial iglesia de Santa Eulalia.

Esta tarde á las seis y media se rezará en la casa mortuoria el rosario y á las siete será la conduccion del cadáver al Cementerio.

No se invita particularmente.

VALORES LOCALES.

Cambios corrientes del día 21 Agosto.

ACCIONES.	Capital.		Duros.
	Duros.	DeseMBOLSO.	
Agrícola Comercial	100	15	13'00
Agrícola de Manacor	100	40	4'00
Alfombrera	100	100	80'00
Alumbrado por gas	60	60	100'05
Banco de las Baleares	50	5	3'50
Banco Mallorquin	100	10	11'00
Cambio Mallorquin	100	50	66'00
Centro Farmacéutico	100	65	75'00
Cordelera Española	100	90	"
Cortezera	100	100	120'00
Curtidora	50	10	8'00
Crédito Balaer	100	40	95'30
Docks almacenes generales	100	40	46'50
Empresa Mallorquina de vapores	400	400	"
Empresa Marítima á vapor	100	100	74'50
Empresa Marítima á vapor La Isleña	100	100	82'00
Escuela Mercantil	25	25	25'00
Ferro-carriles de Mallorca	100	100	61'00
Ferro-carril de Alaró	20	20	20'00
Harinera Balaer	100	60	52'50
Harinera Mallorquina	50	50	56'00
Industrial Algodonera	100	70	"
Industrial Mallorquina	100	100	85'00
Industrial Mercantil	100	25	25'00
La Balaer (Seguros contra incendios)	100	6	10'50
Salinas de Ibiza	200	200	"
Seguro Mallorquin	100	6	8'50
Semolera Mallorquina	100	100	"
Vidriera Mallorquina	20	20	19'00
Vidriera Balaer	10	10	9'00
Vinicola Mallorquina	100	30	25'00

TIP. CATÓLICA BALEAR—FORTUÑY, 6.